## **EL INFORMADOR**

## DIARIO INDEPENDIENTE

EN INTERNET

Jesús Álvarez del Castillo V Jorge Álvarez del Castillo Z

GUADALAJARA, JAL., DOMINGO 23 DE ENERO DE 2022

Carlos Álvarez del Castillo G.

## Robos en taxis y camiones se duplican en Ja

INFORMAPIUS | I La app de EL INFORMADOR Descárgala y obtén 30 días GRATIS de suscripción digital

#### Estados Unidos y aliados piden unidad



Continúa el conflicto de la

#### Los hoteles más románticos



Estos espacios son ideales para celebrar el próximo 14 de febrero

#### Cruz Azul deja escapar el triunfo en Monterrey



 Anotó Uriel Antuna como celeste, pero terminan 2-2 contra Ravados

COMIENZA A VIVIR LA EXPERIENCIA DE TU PERIÓDICO DIGITAL SUSCRÍBETE AL 33 3678 7777 SI YA ERES SUSCRIPTOR, TU ACCESO ESTÁ INCLUIDO

**TAPATÍO** 

Gaal Cohen es parte de un movimiento llamado Free Conversations y nos compar-te cómo se sumó a él; al tra-tarse de una iniciativa lista para escuchar a la gente, se encuentra frente al Mupag

 Página nueve-A UN GALARDÓN **CON IDENTIDAD** El próximo 29 de enero se envas (con obras diseñadas por Adrián Guerrero), una iniciati-va impulsada por la SCJ para reconocer el legado de los músicos jaliscienses

EL ARTE DE

CONVERSAR

Sugerencias, quejas y comentarios 33-3678-8893







## Los Charros son campeones y van a la Serie del Caribe



VAN POR MÉXICO. Los Charros de Jalisco de Pacífico, por lo que ahora debutarán el viernes

La Perla Tapatía se pintó ano- el Estadio Panamericano. che de color blanquiazul. Los A Charros le bastó la mi-Charros de Jalisco vapulearon tad del encuentro para asegu-en para conseguerare con la color de la color

Resta los Tomateros de Culiacian para consagrarse como los 
nevos mois marcas de la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP). 
Ahora la novema de Jaliacor epresentara a Mexica en 
serie del Caribe 2022, que se 
disputar en República Dominicana del 28 de nero al 3 de 
febrero. 
Brennan Bernardino lazo una apertura excelsa, aparecio el bateco colectivo y lastrito una ropa de la cular 
propositivo de la cular 
propositivo de la cular 
propositivo del consultario del 
propositivo del 
mis valioso de su equipo. El 
mis valioso de 
mis v

Meneses sacó la pelota del par-que tratando de meter en la pe-lea a Culiacán, pero en el últi-mo tercio del encuentro José

#### Las Chivas dejan ir vivo al Querétaro en casa



7 Página 18-A AMÉRICA

al América en el Azteca

El campeón Atlas vence

Página 18-A

## HAY PRESIDENTE PARA RATO: Página tres-A



REAPARECE. El Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) reconoció ayer que pasó la noche en un hospital de la Ciudad de México después de someterse a un cateterismo cardíaco el viernes. El Mandatario, de 68 años, dijo que está bien de salud y con autorización de los médicos para continuar con sus actividades. Explicó s cardiólogos se habían preocupado por una posible obstrucción de rias después de una prueba de esfuerzo hace un par de semanas. Estaba previsto atenderlo desde ese entonces, pero se contagió de COVID-19.

## INFORMADOR MX PAISAJE

**BLANCO** Frío pinta de blan io pinta de bianco ontañas del Sur de uevo León, en Gale i y Zaragoza

https://bit.ly/3tV607F

#### **EXTRAÑO BOCADO**

de carne de cocodrilo en Tailandia debido al ecio del cerdo

VIDEO: https://bit.ly/3fPjRPR Fiscalía del Estado los delitos con violencia o armas de fuego se han disparado en los últimos dos años

Los cajeros automáticos, las unidades del transporte público y las calles son los lugares en los que la población se siente más insegura en Jalisco, de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana publicada por el Instituto Nacional de Estadústica y Geografía (Inegi).

Los cajeros y los camiones colectivos tienen un empate técnico, ya que alrededor de ocho de cada lo usuarios temes era saltados o afectados por la delincuencia en esos lugares, principalmente las mujeres.

En el caso del transporte público, esa percepción de inseguridad tiene sustento en las estadústicas de la Fiscalia estatal. Mientras en 2020s er egistraron 138 denuncias por este de-lito ante el agente del Ministerio Público, la cifras edupicio a 344 el año pasado. De estos, 53 fueron con violencia o armas de fuego, cuando un año atrás apenas se reportaron 28 con estas características.

estas características. El 3 de enero pasado se documentó el ase-sinato de un pasajero adentro de un camión que circulaba en la Colonia Mesa Colorada Poque circulada en la Colonia viesa Colonada Po-niente. Un día antes, otro hombre subió a un camión y amagó con un arma a un chofer pa-ra asaltarlo, pero luego exigió que se dirigiera hacia Valle de los Molinos, con todo y perso-

nas a bordo. Mientras el Gobierno de Jalisco presume Mientras el Gobierno de Jalisco presume la baja en los delitos patrimoniales en los viti-mos tres años, las personas que utilizan los ca-miones no son las únicas afectadas por la de-lincuencia. En el mismo comparativo anual, el transporte público individual (taxis amarillos o ejecutivos) también tuvo un incremento en los robos. En 2020 se documentaron 142 ilici-tos pero el año pasado fueros 211, con base tos, pero el año pasado fueron 211, con base en las carpetas de investigación de la Fiscalía

estatal.

En estos ilícitos también hay un crecimiento en los hechos violentos o con armas de fuego. Por ejemplo, de los 211 delitos registrados el año pasado, 164 fueron con violencia. Autoridades como el presidente municipal de Zapopan, Juan José Frangie, piden reformas en el Congreso de Jalisco para evitar que los delincuentes reincidentes salgan de la cerrele na noces dias tras ser detenidos nor la cerrele na noces dias tras ser detenidos nor la cerrele na noces dias tras ser detenidos nor las cárcel en pocos días, tras ser detenidos por las Policías municipales.

## Por mantenimiento, hoy cierran carriles centrales en el Periférico Poniente

Por obras de mantenimiento, desde las 06:00 horas de hoy hasta las 04:00 de mañana habrá cierres en el cuerpo central interior del Anillo Pertifério, en circulación de Sur a Norte.

El Gobierno estatal destacó que la interrupción será total desde la desincorporación del carrillateral que se ubica a la altura de Avenida Naciones Unidas e incorporándos en uevamente a la circulación en los carriles del cuerpo central, a la altura de la Estación 5 de Mayo del Peribis, en Zapopan.

Se recomendó como ruta alterna los carriles del cuerpo tentral del Periférico.

Por otra parte, Guadalajar realizará una carrera por el Día del Policía que provocará cierres en el poligono de Degolado, Hidalgo, Paseo Alcalde y Glorieta de La Normal. Se prevé que a las 10:00 se liberen las vias.

## **PASAPORTE**



El descanso y la aventura te esperan en Orlando, Florida

#### REVISTA

### Página ocho-A

### Galería BRUNA inicia el 2022 con "Alquimetrías"



224007 Hoy 28 páginas | \$ 10.00

ESCRIBEN: 

AUGUSTO CHACÓN El pasado que vos matasteis 

ROSA MONTERO Obsoletos huesos de aceitunas 

ARMANI

ARMANI

GUILLERMO DELLAMARY Lo inesperado 

MARÍA PALOMAR Héroes y villanos del barrio 

LUIS SALOMÓN Álly-shoring



## Escala EU inquietud por reforma energética

La preocupación sobre las re formas en el sector energéti-co en México aumentaron en Estados Unidos.

Estatus Unidos.

En una carta enviada, secretarias del Gobierno de Joe Biden respondieron a las preocupaciones que miembros del Capitolio habian planteado.

"Compartimos sus preocupaciones con respecto a las reformas constituto a las reformas constitu-cionales propuestas por Mé-xico y las acciones recientes que afectan a las empresas e inversionistas estadounidem-ses en el sector energético", señala la misiva dirigida al legislador Buddy Carter.

La carta está firmada por la Representante Comercial la Representante Comercial de EU, Katherine Tai; la Se-cretaria de Energia, Jennifer Granholm, y la Secretaria de Comercio, Gina Raimondo. "Nuestras agencias man-tienen su compromiso de ga-rantigar un trato justo por

rantizar un trato justo para los exportadores e inverso-res estadounidenses", agrega.



## Escribe AMLO 'testamento político'

Para "garantizar la gober-nabilidad del País", el Presi-dente Andrés Manuel López Obrador informó ayer que redactó un "testamento po-lítico" en caso de fallecer du-rante el ejercicio de su cargo. "Tengo un testamento po-lítico", expresó a través de un

lítico", expresó a través de un video de casi 8 minutos que video de casi 8 minutos que grabó en su despacho de Pa-lacio Nacional y publicó en sus redes sociales luego de salir del hospital militar don-de le fue practicado un cate-terismo cardíaco. "No puedo gobernar un país en un procesa de trans-

país en un proceso de trans-formación -no puedo actuar con irresponsabilidad, ade-

sin embargo, la poca tranqui

más con estos antecedentes del infarto (que tuve), la hi-pertensión, mi trabajo que es intenso- sin tener en cuenta la posibilidad de una pérdida de mi cida. mi vida.

de mi vida.

"¿Cómo queda el País?",
cuestionó. "Tiene que garantizarse la gobernabilidad".
Dijo que espera que el
"testamento político" - cuyo
contenido no fue divulgadono sea necesario e informó
que ha recibido de sus médi-

que ha recibido de sus médi-cos autorización para reacti-var su vida normal.

El Presidente informó que, luego de realizar una prueba de esfuerzo, sus car-diólogos determinaron realizar el cateterismo, pero que el procedimiento había sido pospuesto porque dio posi-tivo a Covid el pasado 10 de

Estuvo internado 24 ho-

Estuvo internado 24 horas en el hospital militar y salió ayer por la mañana del nosocomio rumbo a Palacio Nacional.

En el video se le vio son-riente aunque solo movió su brazo derecho para enfatzar sus argumentos. El brazo izquierdo permaneció inmovil recargado sobre su escritorio. "Los médicos me autori-zan que puedo hacer mi vida normal, es decir que me puedo aplicar a fondo y que hay Presidente para un tiempo, el necesario, el indispensable, para lleyar a cabo los cambios. para llevar a cabo los cambios, la transformación", añadió.

Aceleran contrataciones

## Gasta **Congreso** sin licitar y de prisa

Aprueban diputados asignaciones directas a proveedores determinados

CLAUDIA SALAZAR

El Comité de Administración de la Cámara de Diputados apuró la contratación de di-versos servicios y obras por un monto de 53.4 millones

En su segunda reunión en la 65 Legislatura, el pasa-do 14 de octubre, desahogó pendientes administrativos y aprobó dispensas de pro-cesos de licitación y la asignación directa a proveedores determinados. Los acuerdos permitie-

Los acuerdos permite-ron erogar recursos del Pre-supuesto de Egresos de 2021 y evitar subejercicios que la obligarían a devolver recur-sos a la Tesorería de la Fe-

sos a la Tesorería de la Fe deración. El monto aprobado es similar a los 53.7 millones de pesos que se etiquetaron pa-ra la Igualdad de Mujeres y ra la Igualdad de Mujeres y Hombres, en el Programa de Prevención y Atención de las Adicciones en la Secretaría de Salud y es el doble asigna-do al Programa de Atención a Personas con Discapacidad. Las actas del Comité,

Las actas del Comite, presidido por el panista Ar-mando Tejeda, dan cuenta de la autorización de 14 con-tratos para los que se prevén excepciones en materia de licitaciones.

Los acuerdos fueron avalados por diputados de to-dos los partidos, menos del PVEM

Los legisladores aproba-ron la asignación directa a la empresa Loragi Arquitectura

Integral de un contrato por 8.5 millones de pesos para la rehabilitación y adecuación

rehabilitación y adecuación de escaleras, rampas y plata-formas en los edificios A, B y H del recinto legislativo. Por 8 millones de pesos, se acordó dispensar la licta-ción nacional y optar por la invitación a tres proveedores para contratar un servicio al-terno de internet en caso de fallas con Telmex. fallas con Telmex.

fallas con Telmex.

También se aprobó la contratación por hasta 8 millones de pesos de servicios de digitalización y migración de documentos.

El Comité de Administración autorizó otras adjudicaciones directos a proceedo.

caciones directas a proveedo-res que ofrezcan las mejores condiciones para comprar y renovar licencias de bases de datos institucionales para la Cámara baja por un mon-to de 5.2 millones de pesos. Además, se autorizó la suscripción a bases de datos

institucionales para la Cáma-ra de Diputados, con pagos de hasta 5.2 millones de sos, sin recurrir a la licitación

Por adjudicación directa se aprobó la compra de equi-po de sonido, audio y video por un monto de 2,7 millo-

nes de pesos. También se acordó dis-pensar la licitación nacional pensar la licitación nacional y optar por la invitación a tres proveedores para con-tratar un servicio alterno de internet, en caso de fallas con Telmex, por 8 millones. Además, se autorizó la suscripción a bases de datos institucionales para la Cáma-nistitucionales para la Cáma-

institucionales para la Cáma-ra de Diputados, con pagos de hasta 5.2 millones de pede hasta 5.2 millones de pe-sos, sin recurrir a la licitación nacional.

#### ARRIBA EL ATLAS!

Los Rojinegros impresionan en el Estadio Azteca, donde vencen al América y se coloca ntre los líderes de la Liga MX. CANCHA

## De Pueblo Quieto, solo el nombre

En Pueblo Quieto, Guadala-jara, la tranquilidad no habi-ta, pues se vive un ambiente de hostilidad en la zona de de hostilidad en la zona de casas improvisadas que es-tán a un costado de las vías del tren, así como en las fin-cas de las colonias aledañas como Jardines del Bosque, Obrera y Arcos. "Blanca" cuenta que en-

"Blanca" cuenta que en-frenta sus días con miedo, pues ha visto cómo ocurren

pues ha visto como ocurren más delitos en la zona. "Han pasado muchas co-sas feas, han matado gente. Ya nos encerramos nosotros siempre, porque pues a cada rato se escuchaban balazos, llegaba la patrulla, las am-

"Venden droga, hay per-sonas ahi, hay mucho indi-gente (...) hace como una se-mana vino la patrulla y se llevó quesque a un vendedor de droga, hay homicidios, se-questros hay robos seltos cuestros, hay robos, asaltos, pasa la gente y les sacan las navajas y les roban lo que traen", contó la ciudadana de

sis embargo, la poca tranquildad oberida se estumó en noviembre pasado, cuando dejó de laber presencia policial ocurren hechos o fenómenos delictivos, en ausencia total de la seguridad pues se convierte de un pueblo quieto a un pueblo inseguro, donde se puede desbordar la inseguridad, y se pueden convertir en célulus que posteriormente se vuelvan violentas y extorsiomen o co-bren por uso de suelo", comento Rubén Ortega Montes, miembro del Observatorio de Seguridad y Justicia torio de Seguridad y Justicia de la UdeG. de la UdeG.

El jueves, un hombre fue
rescatado de un registro cerrado con candado en Mariano Otero y Washington, luego de pedir ayuda a gritos y
sacar por una rendija restos
'escos que estaban en el sitio. nera anónima. La mujer coincidió con 

#### MARAVILLA **INCA** Machupicchu, en Perú, mantiene abiertas sus

puertas a los viajeros que quieren disfrutar una de las Siete Maravillas del mundo moderno, DE VIAJE



#### MIRADAS **FEMENINAS**

Este año, las muieres representarán a México en la Berlinale con películas que exploran diversas aristas de la violencia en el País.

## FRENE EJERCICIO, AUN SI ES ASINTOMÁTICO

¿Se puede realizar ejercicio si se tiene Covid, pero con sínto-mas leves o asintomático?

Lo ideal es que no, pues, por más ganas de cumplir con su rutina física, lo más probasu rutna risica, lo mas proba-ble es que la fatiga se impon-ga, así sea el cuadro infeccioso más leve, dice la inmunóloga viral Vanessa López Guerrero, refiriendo la batalla que en ese momento libra el organismo contra el SARS-CoV-2.

"El sistema inmune requie-re de toda tu energía para con-centrarse en eliminar al virus, y en generar esta inmunidad de memoria que requiere para de memoria que requiere para protegerse", explica la experta de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. "Cuando hay una infección viral, normalmente hay muer-te de células infectadas, y esto

es un costo energético para el cuerpo que requiere del des-canso para poder recuperar y restablecer estos tejidos, sobre todo en mucosas. Entonces, no es para nada recomendable hacer eiercicio teniendo Covid"

Esto no significa perma necer postrado mientras se padece el contagio, aclara Ló-pez, quien aconseja mantener cierta movilidad, como caminar



Sección: Opinión

Página: 06



A UNA SEMANA de que Mi Macro Periférico empiece a circular, el gobernador **Enrique Alfaro** debe andar -como decían los abuelos-, con 'el Jesús en la boca'.

ES DE PREOCUPAR que ha buscado al presidente **Andrés Manuel López Obrador** para que venga al arranque, sin que tenga una respuesta.

MÁS ALLÁ de la ceremonia protocolaria, o de tener la cortesía obligada de invitarlo por el apoyo que dio el gobierno federal para terminar el nuevo Macrobus, el gran pendiente del gobierno estatal es conseguir el dinero para las obras complementarias.

HAY QUE terminar los carriles laterales del Periférico; construir algunos cruces peatonales y otros ingresos y salidas de vehículos de los carriles centrales. Sin esos faltantes, aumenta el riesgo de accidentes.

EN SEGUNDO lugar, Alfaro quiere pedir al Presidente dinero para ampliar hacia Tonalá la macro ruta.

AUNQUE TIENE a favor que el municipio lo gobierna el morenista **Sergio Chávez**, el principal interés del gobierno federal es concluir el aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas

SON SUS OBRAS preferidas, cuyo costo inicial no deja de escalar mientras los recursos ya no alcanzan para su terminación. Saquen sus conclusiones.

MUCHAS DUDAS genera la manera en la que el gobierno ha estado manejando la información sobre la salud del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

. . .

¿POR QUÉ el vocero **Jesús Ramírez** informó a las 16:15 horas del viernes que el Presidente había ido al hospital a una revisión de rutina cuando faltaban sólo 15 minutos para que le hicieran un cateterismo cardiaco que, supuestamente, ya estaba programado?

¿QUIÉN EJERCIÓ el poder en el país mientras el Presidente estuvo bajo anestesia, aunque fueran sólo 30 minutos, y por qué se informó del asunto hasta la noche? En EU, por ejemplo, apenas en noviembre pasado se informó claramente y con anticipación que Joe Biden seria sometido a una colonoscopía y que, durante el procedimiento, Kamala Harris seria la Presidenta en funciones.

¿CUÁL ES el estado real de la salud del Presidente con sus antecedentes de cardiopatia y las secuelas por dos contagios de Covid-19? Son preguntas de seguridad nacional.

...

QUE EL PRIMER mandatario anunciara que tiene escrito un Testamento Político para que sea ejecutado en caso de morir antes de terminar su periodo presidencial, lo aleja de su héroe nacional favorito y lo acerca a uno de los villanos históricos a los que más critica.

Y ES QUE mientras **Benito Juárez** nunca hizo un testamento, quien sí dejó claras instrucciones por escrito fue **Antonio López de Santa Anna**. Vaya que la historia puede resultar muy aleccionadora.



Sección: Comunidad

Página: 03

## EUREKA!

José Antonio Aviña jose.avina@zapopan. tecmm.edu.mx



## Web X.0

¿Qué versión de web nos espera a la vuelta de la esquina?

La web ha evolucionado paulatinamente desde la llamada web de contenidos (web 1.0) hasta la actual web 4.0.

El ritmo natural con el que evoluciona la tecnología, pronto comenzó a dar paso a nuevas concepciones.

A partir de la web 4.0, rondaba ya el anhelo de una web cognoscitiva (web 5.0/ La Matrix).

Asimismo, los avances en la computación cuántica abrieron la posibilidad de una web cuántica. Más aún, en este contexto, la madurez que han adquirido las tecnologías subyacentes en la realidad virtual y aumentada nos tienen a un paso del metaverso (web inmersiva).

¿Nos espera una web cognoscitiva?

Elon Musk advierte que en un futuro no muy lejano los sistemas con inteligencia artificial (IA) pueden desplazar las capacidades inteligentes de los seres humanos.

Por ello, propuso generar una tecnología -basada en IA- para que una vez implantada en nuestros cerebros no sólo nos permita competir contra sistemas inteligentes sino más aun nos convierta en una nueva especie de organismos cibernéticos.

De materializarse esta tecnología, nuestros cerebros podrían ser el medio de control de navegación y conexión a la Internet, dando paso a una web cognoscitiva.

Sin embargo, dicho sea de paso, para aumentar las capacidades de la inteligencia humana a través de una capa de inteligencia artificial conectada a nuestros cerebros, debe enfrentarse el enorme reto de develar el enigma que subyace en la dualidad mente-cerebro.

Esto es, nuestra mente y cerebro son dos componentes diferentes los cuales podemos interpretar como el software y hardware, respectivamente, que nos hacen seres inteligentes.

¿Acaso nos espera una web cuántica?

Cuando nuestra razón y sentido común debaten aún la posibilidad de una web cognoscitiva, nos estrellamos -de pronto- con otra realidad latente llamada web cuántica. Un computador cuántico puede realizar una cantidad masiva de cálculos en segundos, mismos cálculos que a una computadora de uso cotidiano podría tomarle miles de años.

Asimismo, la capacidad de almacenamiento de datos de un computador cuántico es brutalmente mayor que la de un computador convencional. De esta manera, las técnicas cuánticas de representación, almacenamiento y procesamiento de datos abren la posibilidad para pensar en la ingeniería de una nueva web.

¿Nos espera una web inmersiva?

El metaverso de Mark Zuckerberg o Web Inmersiva, es como una plataforma en línea que nos ofrecerá la posibilidad de cobrar vida digital -en mundos virtuales y aumentados- a través de nuestro respectivo Avatar y entonces, nos dotará de múltiples recursos para realizar actividades que sucederán en ambos mundos (el virtual y el real) tales como: optimizar procesos, generar nuevos modelos de negocio, nuevos modelos educativos. convivir en redes sociales inmersivas, vender v comprar bienes, realizar actividades de recreación, etcétera.

¿Qué versión de web nos espera a la vuelta de la esquina?, ¿podría ser una simbiosis de estas tres grandes megatendencias?

EL AUTOR ES PROFESOR INVESTIGADOR DE LA UNIDAD ACADÉMICA ZAPOPAN DEL TECNOLÓGICO MARIO MOLINA



Sección: Comunidad

Página: 02



## Resistencia a los antibióticos

Cuando hablamos de infecciones, irremediablemente tenemos que hablar de los antibióticos que se usan para tratarlas.

En estos tiempos de Covid, y creo que a lo largo de la existencia humana, hemos tenido no una sino varias infecciones que ocurren al mismo tiempo y lamentablemente es dificil el tratamiento.

Se han inventado infinidad de antibióticos, pero esto es como una carrera en la cual tenemos por un lado a los microorganismos desarrollando sus defensas y por otro lado están los antibióticos que tratan de ganarles. Por ello es que los antibióticos cada día son más y más fuertes y son de amplio espectro.

Es decir, uno solo de ellos mata a mayor número de bacterias aunque sean de diferentes familias, pero cada determinado tiempo una bacteria desarrolla una resistencia a los antibióticos. Entonces es cuando los tratamientos médicos fallan porque el medicamento no es capaz de tratar la bacteria y de vuelta volvemos a empezar.

Un grupo de investigadores del hospital Erasmus de Bélgica están usando virus que les ayudan en la lucha contra la resistencia a los antibióticos de las bacterias

Dentro de sus primeras investigaciones tienen el reporte de una mujer adulta infectada por una bacteria resistente a los antibióticos para lo cual ellos hicieron una mezcla de antibióticos y bacteriófagos (virus que matan bacterias).

Estos experimentos con los bateriófagos no son nuevos y llevan décadas usándose con humanos, Hasta ahora los resultados de esta mezcla ha tenido buenos resultados por lo que pudiera llegarse a considerar un papel más protagónico de los bacteriófagos en la lucha contra las bacterias en las siguientes generaciones de medicamentos para evitar la resistencia la cual sigue creciendo.

Por ejemplo, en infecciones de una bacteria llamada Klebsiella Pneumoniae esta no sólo es resistente a los antibióticos sino que crea un microfilm que aisla la parte infectada de cualquier medicamento.

Los doctores han tratado este tipo de bacteria por muchos años sin tener éxito por lo que en el caso de los investigadores y el equipo médico sugirieron el uso de bacteriófagos, los cuales usaron en conjunto con otro grupo de científicos del Instituto Eliava, en Tbsili.

Pero cuidado, el uso de estos bacteriófagos debe ser con el del tipo específico de la infección, que el paciente no tenga un sistema inmune deprimido y algunos otros puntos más que por desgracia no conocemos (como efectos secundarios, tolerancia, o la dosis).

Lamentablemente en la actualidad los bacteriófagos no son usados en medicina y sólo en los laboratorios que tienen la capacidad de hacer los estudios de cuál es la bacteria infecciosa y cuál es el bacteriófago específico (Combination of pre-adapted bacteriophage therapy and antibiotics for treatment of fracture-related infection due to pandrug-resistant Klebsiella pneumoniae, publicado en journal Nature Communications).

Recuerden que una forma de evitar la resistencia bacteriana a los antibióticos es no autorecetarse,

## **EL INFORMADOR**

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Domingo 23 de enero del 2022

Sección: Local

Página: 10

# Adrián Guerrero

## lleva la identidad tapatía a los Premios Minervas



OBRA. Los Premios Minervas cuentan con el aval de la Secretaría de Cultura de Jalisco y tendrán su primera entrega el 29 de enero en el Teatro Degollado.

dón que debutará en la primera edición de los Premios Minervas, iniciativa impulsada por la Secretaría de Culdonde hay protestas, festejos, está la Vía Reles o Rostros Ocultos, por ejemplo tura de Jalisco para reconocer el legado y la- creactiva, es un punto nodal de nuestra sobor creativa que los músicos jaliscienses han ciedad tapatía". emprendido desde hace más cinco décadas en El artista ru la escena alternativa.

miará a los exponentes sonoros de la escena miento a la obra creada entre el arquitecto tapatía en diversas categorías, tanto para Julio de la Peña y Joaquín Arias, por lo que la aquellos proyectos de longeva trayectoria que experiencia de traducirla en un galardón fue han marcado a generaciones de audiencias, bastante peculiar teniendo el claro objetivo así como a los nuevos talentos que abren ca-minos para posicionar a la música jalisciense respetuosa de lo que significa esta escultura sentación para respetar los elementos estétia nivel nacional e internacional.

"Me entusiasma mucho los Premios Minervas, pues se trata de reconocer al talento tregarán los premios son parte de esto". Adrián Guerrero, quien ha forjado una

como un referente en la escultura, explica có- en el consciente colectivo de los tapatíos". mo inició la creación del galardón, hecho de resina con terminado en laca automotiva en Un sello único color negro semi mate, retomando a uno de

### EL ARTISTA NOS COMPARTE LAS CLAVES PARA CREAR n nuevo desafío llegó para el artis- ESTE RECONOCIMIENTO QUE ENALTECE EL LEGADO ta tapatío Adrián Guerrero, quien se dio a la tarea de diseñar el galarDE LOS MÚSICOS JALISCIENSES

El artista resalta el amplio conocimiento que tiene sobre La Minerva, al recordar bajo, en mi vida desde chavito. Nací en 1975 Tras el anuncio de los Premios Minervas que fue el responsable de coordinar los trasque tendrá su primera ceremonia en el Teatro 
Degollado el próximo 29 de enero, Adrián 
Guerrero comparte el proceso creativo que lo 
Guerrero comparte el proceso creativo que lo 
Ilevó a realizar la escultura con la que se prepar de años con el fin de brindar manteni
Con el reto de representar la identidad 
invisir a los exponentes escorars del consegue par de años con el fin de brindar manteni
Con el reto de representar la identidad 
invisir a los exponentes escorars de afore la camuitent. par de años con el fin de brindar mantenimiento a la obra creada entre el arquitecto
Julio de la Peña y Joaquín Arias, por lo que la
guardia musical de la metrópoli, Adrián Gue-

emblemática para los tapatios.

"Tuve la oportunidad de estar en el andamio conociendo La Minerva a máximo detapatio, al talento local, a la música, eso me talle y si hay algo que respeto mucho es a es-emociona, porque siempre la música ha esta-tos primeros autores que la hicieron. Desde do presente para mí como un soundtrack en el principio me pareció que el tratar de imi-mi vida y parte de la gente a la que se les en-tarla tal y cómo es era como copiarla, y o me fui por el tema de poderla reinterpretar de una manera, como ha sido mi trabajo, lo más carrera en el arte plástico y se ha destacado sintético posible de algo que ya está puesto bre del artista que sea premiado.

Adrián Guerrero hace hincapié en como los los íconos culturales, artísticos y arquitectó-nicos de la metrópoli tapatía: La Minerva, reconocimiento a los músicos jaliscienses quien arropa a la glorieta más importante de que ayudaron en la consolidación de recin-la ciudad, y que desde su instalación en 1957 se ha convertido en un referente social, turís-El Roxy o la Concha Acústica del Parque tico y de identidad para los ciudadanos.
"Me encanta el tema que sea referente a nacimiento y desarrollo de proyectos sono-La Minerva, que se ha convertido en el em-blema más importante de nuestra ciudad, en volución de Emiliano Zapata, Cuca, Garigo-

"Mi relación con la música tapatía ha sido cercana de alguna u otra manera. Siem pre la música ha estado presente en mi tra-

rrero decidió reinterpretar a diosa griega, La Minerva, en una escultura que destaca por su cos de la emblemática escultura y sea identi-

cos de la emblemanta esculura y sea toenticable a primera vista desde su fina silueta.

"Fue sintetizarla de la manera más sencilla para que pudiera decir que es La Minera, pero sin la pretensión de imitar lo que hizo Joaquin Arias", indica Adrián Guerrero al detallar que este nuevo galardón tiene 22

#### TOMA NOTA Agéndalo

El 29 de enero, a las 20:00 horas, se reali zará la primera edición de los Premios Minervas en el Teatro Degollado. El ingreso al público será gratuito mediante boletos que se otorgarán a través de las dinámicas de las redes sociales de la Secretaría de Cultura Jalisco



2022

Sección: Comunidad

Página: 02



## EL INFORMADOR DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Domingo 23 de enero del 2022

Sección: Local

Página: 02

**AGUA PROBLEMÁTICA** 

## Contaminación de Río Santiago es exhibida en festival



INTERNACIONAL. Asistieron 70 mil visitantes.

Las instalaciones de arte que denuncian violaciones ambientales y de derechos humanos en Jalisco se presentaron en LA Art Show, en Los Ángeles. Se trata de la feria de arte más grande del Occidente de Estados Unidos.

El Museo de las Artes y el Museo de Ciencias Ambientales (MCA) de la Universidad de Guadalajara (UdeG) presentaron la obra "En la otra cascada", de la artista Claudia Rodríguez, que consiste en una red de 100 kilogramos de peso y 200 metros cuadrados, tejida con hilos de rafia reciclable que cuelga del techo evocando la cascada "El Salto" en el Río Santiago en las afueras de Guadalajara. Se tejió por más de 400 personas de El Salto y otras comunidades. "La obra fue motivada por la muerte de un niño de ocho años, Miguel Angel López Rocha, quien cayó al río y falleció. Murió por envenenamiento con arsénico unos días después", explicó Eduardo Santana, director del MCA.

Una segunda instalación titulada "Chapala también se agota" presentó un grifo de agua que gotea, con el lago desecándose lentamente y convirtiéndose en una tierra árida y estéril. La exposición contó con la presencia de unos 70 mil visitantes y 300 periodistas especialistas en arte y medio ambiente.



Sección: Comunidad

Página: 03

# Sin miedo al Covid

Aunque Jalisco alcanzó su cifra más alta de contagios de Covid-19 este viernes, con 3 mil 594 nuevos casos ese día, la movilidad no ha disminuido. El Centro de la Ciudad registró ayer un gran flujo de paseantes, no todos con uso de cubrebocas de forma correcta.



## **EL INFORMADOR**

**DIARIO INDEPENDIENTE** 

Fecha: Domingo 23 de enero del 2022

Sección: Local

Página: 02

CERTIFICADO COVID-19

# El Ayuntamiento tapatío enfoca operativos en bares

En una semana, la Dirección de Inspección y Vigilancia realizó 319 supervisiones a giros

Intensifican revisiones en zonas como Chapultepec, López Mateos, Providencia y Centro

El Ayuntamiento de Guadalajara realizó 319 visitas en diversos giros comerciales del 14 al 21 de enero, con saldo de 40 apercibimientos por no acatar las últimas medidas sanitarias decretadas por la Mesa de Salud y el Gobierno de Jalisco.

Las supervisiones fueron principalmente en bares y lugares de alitas, donde se aplicaron 206 inspecciones, pero también en casinos, estadios, conciertos, salones de eventos, centros de convenciones y cualquier tipo de 
evento masivo, donde deben pedir a los clientes el certificado de vacunación o la prueba negativa tipo PCR (impresa o digital con 48 horas de vigencia).

"Hemos tenido un buen resultado. Hemos incrementado las visitas. Ayer intensificamos la fuerza operativa para darle continuidad y seguir supervisando, que no aflojen los establecimientos", indicó Antonio López Zaragoza, director de Inspección y Vigilancia de Guadalajara.

Las principales zonas de supervisión son los corredores de Chapultepec, López Mateos, Providencia, Centro, Ávila Camacho, Corredor Terranova y Circunvalación. Y el estado de fuerza es de 80 elementos activos.

"(Queremos) pedirle a los establecimientos que sigan acatando la medida y pedirle a la ciudadanía que cumpla con su documentación necesaria para poder ingresar a los giros que se requieren esta nueva medida", añadió López Zaragoza.

Se pide a la ciudadanía mantener el cuidado de las medidas sanitarias, como uso correcto y obligatorio de cubrebocas en espacios públicos, cuidado de la sana distancia, lavado frecuente de manos y uso de gel antibacterial.

En días pasados, la Dirección de Inspección y Vigilancia del Ayuntamiento tapatío informó que los lugares que incumplan con la medida podrán ser acreedores a una sanción económica de mil 050 hasta 10 mil 500 pesos, "dependiendo la gravedad de la falta".

Si se detecta una reincidencia, tras el apercibimiento verbal que se haga para que los giros comerciales cumplimenten dicha medida, puede procederse incluso a la clausura.



CUMPLIMIENTO. Piden mantener las medidas sanitarias en establecimientos lúdicos.

### CONTACTO

#### Reportes

En el número telefónico 33-3837-2600 en la extensión 2505, y en las redes sociales del Gobierno de Guadalajara se pueden reportar giros comerciales que incumplen las medidas descritas anteriormente.

#### **GUADALAJARA**

### Inspecciones en giros:

- Bares: 122
- Alitas, cervecerías y botaneros: 84
- Centros nocturnos: 33
- Discotecas: 33
- Salones de eventos: 28
- Casinos: 16
- Eventos masivos: 3 (Partidos en el Estadio Jalisco y evento en Expo Guadalajara).

#### 

## Llegan más vacunas a Jalisco

La Secretaría de Salud de Jalisco (SSJ) comunicó que recibió 500 mil vacunas por parte de la Federación, las cuales se destinarán a los refuerzos de personas mayores de 40 años y a mayores de edad que no se han puesto ninguna dosis, detalló el titular de la SSJ, Fernando Petersen Aranguren, quien encabezó la recepción del cargamento. Se trata de la entrega número 54 de vacunas a la Entidad, y el segunda recibida en este año. Los biológicos corresponden al laboratorio AstraZeneca y permitirán continuar con la meta de cubrir a toda la población adulta.

El Secretario de Salud comentó que en Jalisco se mantiene un buen ritmo en la aplicación de la vacuna gracias al fortalecimiento de la estrategia de vacunación, lo que ha permitido aplicar más de 346 mil dosis tan sólo la semana pasada. A la fecha, se han recibido 10.3 millones de dosis, comunicó la dependencia.



## Llegan refuerzos para los de 40

ENRIQUE OSORIO

Medio millón de vacunas de refuerzo para las personas mayores de cuarenta años y para una nueva jornada de mayores de 18 rezagados llegaron a Jalisco.

La Secretaría de Salud del Estado comunicó que se trata del cargamento número 54 entregado a la Entidad; las 500 mil vacunas son del laboratorio AstraZeneca.

"Estas vacunas se destinarán a los refuerzos de personas mayores de 40 años y a una nueva jornada de vacunación a todas aquellas personas mayores de 18 años que por alguna razón aún no han recibido ninguna vacuna, es decir, las rezagadas", informó el Secretario de Salud, Fernando Petersen Aranguren.

Los biológicos serán apli-



Jalisco recibió ayer un lote de 500 mil vacunas del laboratorio AstraZeneca.

cados tanto en la Zona Metropolitana de Guadalajara como en el interior del Estado, y será en próximos días cuando el Gobierno del Estado informe sobre la apertura de registros.

"La SSJ invita a la población a informarse en los canales oficiales del Gobierno del Estado, de la Secretaría de Salud Jalisco y de los municipios; así como en el sitio coronavirus.jalisco.gob.mx, donde se darán a conocer todos los detalles", indica el comunicado.

Con éstas, son ya 10 millones 328 mil 162 dosis que Jalisco ha recibido como parte del Plan Nacional de Vacunación.

Desde el inicio del año la Entidad pasa por una oleada de contagios.

El 5 de enero rebasó los mil casos confirmados en un solo día, el 12 de enero pasó los 2 mil, el día 20 rebasó los 3 mil casos y hasta el corte del viernes se registraban 3 mil 594.

Se trata del récord de casos confirmados en un solo día a lo largo de casi dos años de pandemia.



Sección: Local

Página: 02

## ZAPOPAN CELEBRA A POLICÍAS EN SU DÍA



## Elementos participan en carrera ciclista

El Ayuntamiento de Zapopanorganizó una carrera ciclista para conmemorar el Día del Policía. "Quiero felicitarlos de veras porque con el deporte hay una mente sana, pero sobre todo, le ponen el ejemplo a las niñas y los niños", refirió el presidente municipal Juan José Frangie. Los premios para los primeros lugares serán un estímulo económico de cinco mil pesos.



Sección: Comunidad

Página: 02

# Solicitan transporte a Zapopan

En la Col. Hogares de Nuevo México y Zapote I quedan lejos de la ruta

ENRIQUE OSORIO

Ahora que comienzan a pavimentar algunas calles de la colonia, los vecinos esperan que ya entren los camiones urbanos.

Marisela Márquez debe caminar por 15 minutos para llegar a la parada del camión más cercana, pues ninguna unidad del transporte público llega hasta donde vive, donde abundan las calles sin pavimento e incluso sin banquetas.

Ella vive en Hogares de Nuevo México, al norte del Municipio, en donde el Gobierno de Zapopan entregó la pavimentación de la Calle Eucalipto.

La vecina se dijo conforme con esta acción, aseguró



Zapopan entregó la pavimentación de la Calle Eucalipto.

que se va a poder caminar mejor por la zona, que abarca las colonias Hogares de Nuevo México y Zapote I, y esperó que esto ayude a que más camiones entren a la zona.

"Solo tenemos la 635, muy mal servicio y pues nos gustaría que entrara un transporte para este lado, ya ahorita que están arreglando las calles nos gustaría que entrara un transporte porque tenemos que caminar.

"Desde aquí hasta arriba son como 15 minutos caminando, y pura subida, imagínate, hay gente que casi no puede caminar ya, y tener que caminar hasta allá", explicó la vecina, quien estuvo presente en la inauguración de la vía pavimentada.

Son cerca de 800 metros, parte de ellos en pendiente hacia arriba, los que ella y otros colonos deben caminar para salir hasta la terminal de la Ruta 635-A.

Esa ruta es la única que pasa y la suelen tomar para salir hasta la Avenida Juan Gil Preciado, también conocida como Carretera a Tesistán, en donde deben abordar un segundo camión.

Otro problema en la zona es la descompostura de luminarias, por lo que quedan a oscuras con frecuencia y temen que se desaten los robos.

El director de Obras Públicas e Infraestructura, Ismael Jáuregui Castañeda, comentó que para atender estos y otros problemas comentados por vecinos, el Municipio tomó nota y esperan comenzar a atender esos temas.



Sección: Comunidad

Página: 02

## Van 40 giros apercibidos

Dirección de Inspección y Vigilancia de Guadalajara mantiene operativo por certificado de vacunación.



- Del 14 al 21 de enero la Dirección de Inspección y Vigilancia del Gobierno de Guadalajara apercibió 40 comercios que incumplían con solicitar el certificado de vacunación o prueba PCR para el ingreso.
- Se trata de comercios ubicados principalmente en Corredor Chapultepec, López Mateos Providencia, Zona Centro, Ávila Camacho, Corredor Terranova y Circunvalación. En total se revisaron 319 locales.
- La noche del viernes, MU-RAL realizó un recorrido por la Avenida Chapultepec, y al igual que la semana pasada, afuera de algunos de los establecimientos permanecían las personas intentando descargar el documento que acredite la vacunación.
- Esto se observó en un bar

- ubicado en el cruce de esta vialidad con la Calle Manuel Lerdo de Tejada, y en otros locales de este mismo giro situados casi a esquina de Avenida La Paz.
- Lo que si se pudo constatar fue que algunos de los paseantes no portaban su cubrebocas.
- Por su parte, personal del Ayuntamiento de Tlaquepaque visitó durante la noche del viernes y la madrugada del sábado 39 comercios, de estos, solo 14 cumplieron totalmente con las medidas sanitarias.
- La revisión derivó en 21 apercibimientos, la clausura de un bar anexo a un restaurante y levantamiento de tres actas de infracción a giros comerciales que carecían del protocolo sanitario completo.

# EL INFORMADOR DIARIO INDEPENDIENTE

## Por mantenimiento, hoy cierran carriles centrales en el Periférico Poniente

Por obras de mantenimiento, desde las 06:00 horas de hoy hasta las 04:00 de mañana habrá cierres en el cuerpo central interior del Anillo Periférico, en circulación de Sur a Norte.

El Gobierno estatal destacó que la interrupción será total desde la desincorporación del carril lateral que se ubica a la altura de Avenida Naciones Unidas e incorporándose nuevamente a la circulación en los carriles del cuerpo central, a la altura de la Estación 5 de Mayo del Peribús, en Zapopan.

Se recomendó como ruta alterna los carriles del cuerpo lateral del Periférico.

Por otra parte, Guadalajara realizará una carrera por el Día del Policía que provocará cierres en el polígono de Degollado, Hidalgo, Paseo Alcalde y Glorieta de La Normal. Se prevé que a las 10:00 se liberen las vías.





Los peatones cruzan la lateral en medio del paso de camiones y vehículos de carga.

## 'Torean' los vehículos

Entre peligros, los peatones cruzan la lateral de Colón y Periférico

ENRIQUE OSORIO

Mientras entre en operaciones el Peribús, fue habilitado el puente peatonal ubicado en Periférico y Colón, que servirá además de ingreso a la Estación Periférico Sur del sistema BRT.

Aunque aún no habilitan el ingreso a la estación, los peatones ya pueden usar dicho puente, el problema es que éste no atraviesa por completo el Periférico, y los usuarios tienen que cruzar por la calle los carriles laterales en el sentido de poniente a oriente.

MURAL documentó en un recorrido que además de 'torear' a los camiones, vehículos de carga y vehículos particulares sobre Periférico, los ciudadanos tienen que esquivar a los que circulan sobre Colón.

Esos vehículos se incorporan a Periférico justo a la altura en la que los ciudadanos bajan del puente.

La otra opción que tienen los ciudadanos es ca-



Un peatón libra el paso en Periférico y Colón, en medio de dos vehículos que transitan en el punto.

minar poco más de 150 metros para tomar el antiguo puente, que sí pasa sobre todos los carriles de la arteria.

MURAL documentó en noviembre que los peatones ya padecían a la hora de cruzar Colón y Periférico, pero del otro lado, en el sentido de oriente a poniente, en donde había un puente que cruzaba Colón, el cual fue removido por las obras del llamado "Mi Macro Periférico".

Una persona con chaleco intentaba controlar ayer el tráfico en ese punto de ingreso a Colón, para que los peatones pudieran cruzar sin problemas.

Las obras en los entor-

nos de dicha estación de Mi Macro Periférico continúan, por lo que quienes suben y bajan de camiones en el punto se encuentran con tierra, excavaciones y cordones antes de llegar a la banqueta.

El viernes, el Gobernador Enrique Alfaro anunció que aún con "pendientitos" en los entornos de las estaciones, el Peribús sería inaugurado el domingo 30 de enero.

"Tenemos algunos pendientitos en los módulos para las bicicletas, algunas obras que se están haciendo en entornos de estaciones, en las laterales particularmente", afirmó Alfaro ese día.



Sección: Local

Página: 02

**ALERTA ENGAÑO** 

# Criminales enganchan mediante videojuegos a ocho menores de edad

mala, a quien había conocido en del Estado. línea a través del videojuego "Free

al menos ocho menores de edad Alerta Amber.

Geraldine fue localizada en una han desaparecido en Jalisco en cafetería ubicada en un parque de hechos ligados con personas que fueron localizados con bien en nes" a través de videojuegos como Chiapas. En octubre pasado, la los envuelven mediante diferenmenor había sido reportada como tes videojuegos, según reportes desaparecida en Jalisco. La Fisca- realizados entre enero y diciemlía estatal dio a conocer que la bre de 2021, de acuerdo con infor- dad de México, Nayarit y Sinaloa. que el reclutador se hace pasar adolescente fue encontrada con mación obtenida a través del área otro joven proveniente de Guate- de Transparencia de la Fiscalía

Según las investigaciones de estos ocho casos, los menores de De acuerdo con la dependen- edad salieron de sus casas por su cia, "la intervención oportuna de propia voluntad, sin avisar a sus las autoridades impidió que la adopadres. Al no saber de su paradelescente cruzara la frontera de ro, se interpuso una denuncia an-Chiapas con destino a Guatemala". te la dependencia estatal para lo-No es un hecho único, ya que calizarlos a través de la estrategia

el caso de Geraldine, o en la Ciu-

cer el caso de Alexandra Rubí, de ciones por madrugada o cuando viembre también viajó a Chiapas la a los menores. para encontrarse con una persona de Guatemala a quien había co- perfil de los reclutados es de jóvenocido en "Free Fire", al igual que nes que estén interesados en las Geraldine.

grupos del crimen organizado re- criminales.

La Fiscalía comunicó que clutaban a menores como "halcodistintos puntos de Jalisco y de "Free Fire", "Call of Duty", "Gears otros Estados, como Chiapas, en of War" y "Grand Theft Auto V".

El modus operandi se basa en El año pasado se dio a cono- por un joven quien envía invita-13 años, quien en el mes de no- ningún padre, madre o tutor vigi-

Mejía Berdeja indicó que el armas, adrenalina y posterior-En octubre pasado, el subse- mente crean eventos privados en cretario de Seguridad Pública, Ri-donde les dan las instrucciones cardo Mejía Berdeja, alertó que para su reclutamiento en las filas



Sin agenda disponible vía internet

# ¿INE?..Citas hasta marzo

La alternativa, para quienes les urge la credencial, es ir a formarse al módulo

MARIANA QUINTERO

Las personas que deseen tramitar vía Internet su INE tendrán que esperar por lo menos hasta marzo.

MURAL verificó en el sitio web la disponibilidad de citas en 18 módulos ubicados en cinco municipios de la Zona Metropolitana de Guadalajara y sólo en tres de ellos había posibilidad de agendar cita, pero no antes de las últimas dos semanas de marzo.

Se trata de los módulos ubicados en el Centro Comercial La Cima y en la Colonia Seattle, en Zapopan; así como en el de Fovissste Estadio, en Guadalajara.

La disponibilidad también se revisó en Tlaquepaque, Tlajomulco y Tonalá, sin fechas abiertas.

Una de las alternativas que encontraron las personas a quienes les urge tramitar su credencial de elector fue acudir directamente a los módulos para obtener una ficha y ser atendidos.

Ese fue el caso de Pedro Chávez, quien se presentó en el módulo ubicado sobre la Calle Miguel Hidalgo en Tlaquepaque.

"La única opción es venir a formarse a uno de los módu-



Gente a la espera de realizar su trámite en el módulo del INE ubicado en la Calle Miguel Hidalgo 400, en Tlaquepaque.

los. Hay que venir a formarse muy temprano porque a la 8 de la mañana ya hay mucha gente y solamente son 70 fichas las que dan", comentó.

Él llegó alrededor de las 6:00 horas y fue hasta mediodía que le otorgaron una ficha. Le dijeron que se presentara de nueva cuenta a las 16:00 horas, y tras más de una hora de espera todavía no lo atendían.

Una situación similar vivió Priscila, quien también llegó a esta sede a las 6:00 horas luego de que no pudo tramitar una cita en la página web antes de marzo.

"Llegué a las 6 de la mañana y ya había 23 personas delante de mí. La verdad sí fue súper complicado porque uno tiene su trabajo, son tres meses de espera para obtener una tarjeta que es de uso obligatorio en todos los trámites y yo la necesito para sacar una casa", explicó.

Otras consultadas por MURAL refirieron que los largos periodos de espera en las citas se presentaron desde el año pasado.

"Al revisar las fechas estaba todo saturado hasta enero y el trámite lo hice a principios de noviembre (2021). Sí me sorprendió tanta espera porque yo pensé que iba a ser un mes, pero fueron dos meses y medio", comentó Dana Ríos, quien también acudió al módulo de Tlaquepaque.

Pese a que tenía su cita a las 15:00 horas, alrededor de las 17:00 tampoco había sido atendida. Fue el mismo tiempo que sus testigos, dos personas que se tienen que presentar como requisito para realizar el trámite, también esperaron fuera de la sede.



# De Pueblo Quieto, solo el nombre

ENRIQUE AGUIRRE

En Pueblo Quieto, Guadalajara, la tranquilidad no habita, pues se vive un ambiente de hostilidad en la zona de casas improvisadas que están a un costado de las vías del tren, así como en las fincas de las colonias aledañas como Jardines del Bosque, Obrera y Arcos.

"Blanca" cuenta que enfrenta sus días con miedo, pues ha visto cómo ocurren más delitos en la zona.

"Han pasado muchas cosas feas, han matado gente. Ya nos encerramos nosotros siempre, porque pues a cada rato se escuchaban balazos, llegaba la patrulla, las ambulancias.

"Venden droga, hay personas ahí, hay mucho indigente (...) hace como una semana vino la patrulla y se llevó quesque a un vendedor de droga, hay homicidios, secuestros, hay robos, asaltos, pasa la gente y les sacan las navajas y les roban lo que traen", contó la ciudadana de manera anónima.

La mujer coincidió con



Ricardo, un trabajador que frecuenta el cruce de La Noche y Tormenta, en que antes se sentían un poco más seguros, ya que la Policía mantenía las 24 horas una patrulla en Tormenta y Washington.

Esta estrategia fue implementada luego de que un grupo de ciclistas fuera asaltado de manera violenta a inicios de septiembre de 2020; sin embargo, la poca tranquilidad obtenida se esfumó en noviembre pasado, cuando dejó de haber presencia.

"Si con la presencia policial ocurren hechos o fenómenos delictivos, en ausencia total de la seguridad pues se convierte de un pueblo quieto a un pueblo inseguro, donde se puede desbordar la inseguridad, y se pueden convertir en células que posteriormente se vuelvan violentas y extorsionen o cobren por uso de suelo", comentó Rubén Ortega Montes, miembro del Observatorio de Seguridad y Justicia de la UdeG.

El jueves, un hombre fue rescatado de un registro cerrado con candado en Mariano Otero y Washington, luego de pedir ayuda a gritos y sacar por una rendija restos óseos que estaban en el sitio.



Sección: Comunidad

Página: 04



Evidencia 'Pueblo Quieto' ausencia de autoridad

# De una calle a otra, cambia el entorno

Toma delincuencia zona que divide la Colonia Obrera y Jardines del Bosque

ENRIQUE AGUIRRE

A unas calles del andador turístico de Chapultepec, sobre Niños Héroes, el entorno parece tranquilo y cuidado por las autoridades; sin embargo, justo a espaldas del edificio de la Auditoria Superior del Estado de Jalisco el ambiente cambia por completo, pues ahí está el paso del tren que divide a la Colonia Obrera de Jardines del Bosque.

Esta división no sólo está marcada por el fierro de las vías y las piedras que las rodean, sino que alrededor de las casas improvisadas que se encuentran entre ambas colonias también deambulan personas en tránsito, indigentes e incluso delincuentes propios y de otras zonas.

Rubén Ortega Montes, profesor investigador del CU-Ciénaga, alertó que mientras las autoridades no atienden primeramente con permanencia en la zona conocida como Pueblo Quieto, los criminales se aprovechan de la situación de vulnerabilidad de los habitantes para apoderarse y actuar a su voluntad.

"Son lugares donde se desarrolla la ilegalidad en general, la mayoría de estas personas viven fuera del marco del Estado, de la visión general normativa, y esto, sin la intervención de inteligencia, con operativos de contención, de reacción inmediata y de seguimiento de inteligencia va retrasando que se evite el ingreso de la delincuencia organizada", comentó el académico.

El especialista acotó que se debe hacer frente al problema sin vulnerar los derechos humanos y sin criminalizar a las personas en tránsito e indigencia, pues señaló que el incremento de los delitos de alto impacto muestran la presencia de la delincuencia organizada.

Entre estos crímenes, los habitantes de las inmediaciones han atestiguado privaciones de la libertad, venta de drogas, e incluso hallazgo de cadáveres torturados como el ocurrido el 28 de noviembre de 2021 en Tormenta y Hércules, a tres calles de donde

solía tener presencia la Policía de Guadalajara.

Otro caso que aún recuerdan los residentes es el que ocurrió la tarde del 7 de octubre de 2021 cuando un hombre fue ejecutado a balazos junto a las vías del tren.

"Estábamos adentro, alcanzamos a escuchar muchos balazos, obviamente no salimos ni nada, pero no había patrullas y aprovecharon el sonido del tren, pero se escuchó perfectamente el ruido de los balazos", contó una vecina de la zona.

Los residentes han identificado que los criminales aprovechan el paso del tren para cometer otros crimenes, ya que además del antes mencionado, son comunes los robos violentos.

"Un compañero del trabajo fue hace tiempo víctima, venía atravesándose, pero se esperan a que pase el tren para que no puedan correr para ningún lado", señaló la ciudadana que pidió el anonimato.

Ante esto, el especialista acusó que las autoridades realizan acciones sólo cuando ocurren los delitos, pero con el paso del tiempo los dejan en el olvido hasta que vuelven a ocurrir y la sociedad demanda respuestas.

Sin embargo, no llevan a cabo planes constantes a pesar de que la ley exige trabajos coordinados entre la Federación, el Estado y el Municipio.

"Si bien ese territorio de las vías es Federal, al cruzar la Ciudad, quienes deben de actuar para prevenir los ilícitos debe de ser la Policia Municipal, debe de ser la Guardia Nacional y debe haber coordinación con la Fiscalia del Estado para investigar", comentó el también miembro del Observatorio de Seguridad y Justicia de la UdeG.

Los vecinos y transeúntes esperan que las autoridades les brinden seguridad, empero, mientras esto pasa seguirán en la zona aunque el pitido del tren les siga causando temor.

"(Ojalá) que las autoridades de verdad tomen cartas en el asunto, porque sí está muy feo ahí la zona, yo hasta pensé 'ya no voy a venir a trabajar', hasta pensé en renunciar, porque me da miedo, pero bueno, pues tenemos que trabajar'', lamentó una ciudadana.

# EL INFORMADOR

**DIARIO INDEPENDIENTE** 

# Robos en taxis y camiones se duplican en Jalisco

De acuerdo con estadísticas de la Fiscalía del Estado, los delitos con violencia o armas de fuego se han disparado en los últimos dos años

Los cajeros automáticos, las unidades del transporte público y las calles son los lugares en los que la población se siente más insegura en Jalisco, de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Los cajeros y los camiones colectivos tienen un empate técnico, ya que alrededor de ocho de cada 10 usuarios temen ser asaltados o afectados por la delincuencia en esos lugares, principalmente las mujeres.

En el caso del transporte público, esa percepción de inseguridad tiene sustento en las estadísticas de la Fiscalía estatal. Mientras en 2020 se registraron 138 denuncias por este delito ante el agente del Ministerio Público, la cifra se duplicó a 364 el año pasado. De éstos, 53 fueron con violencia o armas de fuego, cuando un año atrás apenas se reportaron 28 con estas características.

El 3 de enero pasado se documentó el asesinato de un pasajero adentro de un camión que circulaba en la Colonia Mesa Colorada Poniente. Un día antes, otro hombre subió a un camión y amagó con un arma a un chofer para asaltarlo, pero luego exigió que se dirigiera hacia Valle de los Molinos, con todo y personas a bordo.

Mientras el Gobierno de Jalisco presume la baja en los delitos patrimoniales en los últimos tres años, las personas que utilizan los camiones no son las únicas afectadas por la delincuencia. En el mismo comparativo anual, el transporte público individual (taxis amarillos o ejecutivos) también tuvo un incremento en los robos. En 2020 se documentaron 142 ilícitos, pero el año pasado fueron 211, con base en las carpetas de investigación de la Fiscalía estatal.

En estos ilícitos también hay un crecimiento en los hechos violentos o con armas de fuego. Por ejemplo, de los 211 delitos registrados el año pasado, 164 fueron con violencia.

Autoridades como el presidente municipal de Zapopan, Juan José Frangie, piden reformas en el Congreso de Jalisco para evitar que los delincuentes reincidentes salgan de la cárcel en pocos días, tras ser detenidos por las Policías municipales.



Sección: Local

Página: 02

## SEDENA PUERTO VALLARTA

## Operador de "El Mencho" es detenido por el Ejército

El Ejército mexicano emitió un nuevo golpe al Cártel Nueva Generación (CNG) con la detención de Carlos "N", alias "Don Carlos", uno de los operadores logísticos del grupo criminal que recibía órdenes directas de Nemesio Oseguera Cervantes, "El Mencho".

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) le seguía los pasos desde hace meses, hasta que lo ubicaron en una residencia del lujoso fraccionamiento Marina Vallarta, en Puerto Vallarta.

Ante ello, más de cien elementos militares y personal de la Fiscalía General de la República (FGR), con apoyo de unidades y helicópteros artillados, desplegaron un operativo y cumplimentaron órdenes de cateo en el inmueble, lo que derivó en la captura de "Don Carlos", quien tenía a cargo el abastecimiento de armas y vehículos para las células del CNG en Puerto Vallarta y la zona centro de Jalisco, informaron fuentes del gabinete de seguridad federales.

Al sujeto se le aseguró un vehículo de lujo, armas y droga. Fue trasladado a las instalaciones de la Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada de la FGR para ser puesto a disposición de un juez.

El Universal



Sección: Comunidad

Página: 04

# Asesinan a cuatro en el Estado

Uno fue ejecutado en la Col. Nueva Santa María, otro en Jardines del Sur

MURAL / STAFF

Durante la tarde del viernes y la del sábado, cuatro personas fueron asesinadas en Jalisco.

Aproximadamente a las 14:00 horas de ayer, un joven de 19 años fue atacado a balazos y murió en la Colonia Nueva Santa María, de Guadalajara.

La Policía tapatía acudió a la Calle Francisco Ayala, cerca de Miguel Orozco Camacho y hallaron a la víctima en la banqueta, a su alrededor había 3 casquillos de calibre .40.

Los testigos dijeron que los asesinos huyeron en una camioneta, pero no pudieron describirla.

Diego era vecino de la zona y fue identificado en el lugar por sus familiares



Aproximadamente a las 14:00 horas de ayer, un joven de 19 años fue atacado a balazos y murió en la Colonia Nueva Santa María, de Guadalajara.

quienes fueron atendidos por personal de la Unidad de Intervención Primaria de Atención a Víctimas de la Comisaría de la de Guadalajara.

Antes, a las 6:30 horas, policías tapatíos que patrullaban por la Colonia Jardines del Sur hallaron el cadáver de un hombre en un Nissan Tsuru 2010 que acababa de ser robado seis cuadras antes.

El fallecido, de entre 30 y 35 años, tenía una herida de bala en la cara y estaba en el asiento del conductor, su cuerpo estaba inclinado hacia la calle y su puerta estaba abierta.

El vehículo fue estacionado en la Calle Isla Raza, entre Isla Gomera e Isla Hébridas. Había sido desmantelado por dentro. Fue trasladado en una grúa como parte del proceso de investigación.

Mientras que a las 19:11 horas del viernes fue hallado en Poncitlán el cadáver de un hombre con una herida en la cabeza.

Policías lo localizaron en una brecha que conduce a una empresa, en Santa Cruz el Grande.

Asimismo, a las 13:43 horas del viernes otro hombre, con herida de bala en el cuello, fue hallado sin vida en Atotonilco El Alto

Estaba en un vehículo estacionado en la Carretera Estatal conocida como Calle Principal hacia la Comunidad Concepción.